



äcker Daniel Hächler im Aargauer Dorf Seengen glaubt an die Zukunft. Eben hat er eine neue Backstube gebaut, welche das Neue mit Tradition und Naturnähe verbindet: innen hell erleuchtet vom Tageslicht, aussen verkleidet mit Holzschindeln. Im Haus nebenan, wo er bis vor kurzem sein Brot backte und verkaufte, lässt er einen neuen Laden mitsamt Café errichten.

Der 32 Jahre junge Bäcker sagt: «Ich bin überzeugt, dass wir Bäcker eine Zukunft haben. Die Leute wollen gutes Brot.»

Hächlers Optimismus ist angesichts der häufigen Meldungen von Betriebsaufgaben und -übernahmen in der Backbranche erstaunlich. In den letzten zwanzig Jahren reduzierte sich die Zahl der gewerblichen Bäckereien in der Schweiz um fast die Hälfte von 2443 im Jahre 2001 auf aktuell 1388. Viele von ihnen betreiben heute zwar Filialen, trotzdem hat die gibt er sogar 36 Stunden Zeit.

Gesamtzahl der Verkaufsstellen um rund ein Viertel abgenommen. Schuld daran ist der Druck der Konkurrenz - die Grossverteiler, die Tankstellenshops mit ihren aufbackwarmen Broten.

Und doch stehen wie bei Hächler auch vor vielen anderen Bäckereien im Lande die Menschen Schlange für Brot und Gipfeli. Zum Beispiel vor der Bäckerei Kult in Basel, bei Bread à porter in Bern, dienstags und samstags am Stand des «Eigenbrötlers» auf dem Wochenmarkt von Luzern und bei John Baker und Jung in Zürich.

Sie alle haben ein gemeinsames Betriebsgeheimnis: Sie verwenden für ihre Brotteige wenig Hefe, aber viel Zeit.

Feuchtigkeit macht haltbar

16 Stunden liegt der Teig des Ruchbrotes, bevor es Daniel Hächler in den Ofen schiebt. Zuerst ein paar Stunden bei 4 Grad in der Kühlkammer, dann bei 26 Grad in der Gärkammer. «Gutes Ruch-

Die buttrigen Croissants von Daniel Hächler sind ein Geschmackserlebnis.

brot braucht gutes Mehl und viel Zeit», sagt Hächler. «Und keine Pulver. Keine Geschmacksverstärker, keine Emulgatoren.» Die Hefe macht bei ihm nur ein halbes Prozent des Gewichts des Mehls aus.

Deswegen benötigt der Teig Zeit zur «Entspannung», wie Hächler sagt. Dabei entsteht im Innern des Teigs Kohlendioxid, das ihn aufgehen lässt.

Nach dem gleichen Prinzip, das lange Teigführung oder langes Gehenlassen genannt wird, macht Hächler auch seine übrigen Brote. Dem Roggenbrot auf der Basis eines Sauerteigs (siehe Box Seite 59)

«Ich bin überzeugt, dass wir Bäcker eine Zukunft haben. Die Leute wollen autes Brot.»

Daniel Hächler, Bäcker in Seengen

Nach den eineinhalb Tagen des Liegens und Reifens gleicht der Roggenteig einem Schoggipudding. Einer von Hächlers Bäckern leert den Wabbel in der Backstube aus einer Plastikwanne auf den Tisch, sticht mit der Teigkarte Portionen ab, wiegt sie, legt sie in Gärkörbe, in denen sie 45 Minuten bei Backstubentemperatur liegen bleiben, ehe er sie auf ein Förderband kippt und so als Fladen in den heissen Ofen befördert.

Bei Jung am Klusplatz in Zürich sehen die Brotteige ähnlich schwabbelig aus. «Wir verwenden für unsere Teige fast gleich viel Wasser wie Mehl», sagt Jens Jung, Chef und Mitinhaber von John Baker, zu dem der Betrieb gehört. Die

Feuchtigkeit hat gute Gründe und verschiedene Folgen: Sie begünstigt die Aktivität der Bakterien im Teig

und sorgt dafür, dass die

Brote länger feucht und haltbar bleiben. Das erzeugt weniger Food-Waste. Ein Nachteil ist, dass nasse Teige nicht maschinell portioniert und geformt werden können, weil sie die Maschinen verstopfen würden. Lang geführte Teige zeitigen viel Handarbeit.

Teig braucht Ruhe

Technisch betrachtet, ist das Prinzip der langen Teigführung ein Schritt zurück in die Zeit vor der Erfindung der industriellen Backhefe im späten 19. Jahrhundert. Organisatorisch bietet sie aber auch Vorteile: Die Teige müssen nicht mitten in der Nacht, sondern können vormittags angerührt werden. Der Arbeitsbeginn für die

Bäcker und Bäckerinnen verschiebt sich um ein paar Stunden Richtung Morgen. Sie können sich länger ausruhen, weil der Teig länger ruht.

«Mit Ruhen hat das nicht viel zu tun», wendet Patrik Bohnenblust von

Bread à porter in Bern ein. «Im Teig herrscht viel Action. Der Abbau von Proteinen und Kohlehydraten ist ein komplexer Prozess. Aber dieser macht das Brot bekömmlicher, weil es in einer gewissen Weise vorverdaut wird.»

Die Aktivitäten der Milchsäurebakterien sorgen dafür, dass Brot aus lange geführten Teigen mehr Geschmack hat als nur kurz aufgeblähtes. Bohnenblusts Gassenbrot oder Hächlers Ruchbrot riechen auch einen Tag später, als ob der verführerische Duft von frisch gebackenem Brot konserviert worden wäre.

Bis 300 Aromen enthalte ein Sauerteig, sagt Bohnenblust. «Brot ist das günstigste Genussmittel», schwärmt er, «und zusam- →





mürb und schmeckt wun-

2012 mit seiner Frau Karin

Aus einem vermeintlich

bread-a-porter.ch



men mit Wein oder Käse wird es noch besser.»

Als der heute 54-jährige Berner seine Lehre machte, musste ein Brot vor allem möglichst schnell gebacken werden. Ein Mütschli in 90 Minuten vom Anrühren des Teiges bis zum gebackenen Brötchen fertigzustellen, war eine der Aufgaben, die er in seiner Lehrabschlussprüfung zu bewältigen hatte. Ausserdem mussten Brote «Gattig mache», also schön aussehen.

«Heute lasse ich das Brot sich seine Form selbst geben», sagt Bohnenblust. Eines nennt er «Chueflade», weil es einem solchen ähnlich sieht.

Echte Produkte

Es ist ein Name, den man nicht vergisst. Wie auch «Eigenbrötler». So nennt sich Bäcker Daniel Amrein aus Wauwil LU; dies ist der Übername, den ihm die Dorfbewohner verpassten, als er vor 25 Jahren in der vom Vater übernommenen Bäckerei Biobrote anzubieten begann. «Man muss eine Nische besetzen, und man muss auch verkaufen können, und das nicht unter dem Preis», sagt der 58-Jährige. Wie seine hier vorgestellten Kollegen verlangt er für seine Brote wesentlich mehr als die Grossverteiler. Neun Franken

In einem guten Sauerteigbrot steckt viel Handwerk.

kostet ein Kilogramm seines Luzerner Brotes, sechs Franken verlangt er für seine Pfünderli.

«Ich mag das Handwerk», sagt «Eigenbrötler» Amrein. Das bedeutet mehr Arbeit. Er beschäftigt zwanzig Leute.

Handwerkliches Arbeiten war auch für die Baslerin Lea Gessler der Anstoss, zur Bäckerin zu werden. Sie studierte in Paris Theaterwissenschaften und Philosophie und arbeitete daneben als Köchin, als sie sich entschloss, eine Pâtissière-Ausbildung zu machen. Da rief sie ein alter Bekannter aus Basel an und fragte, ob sie nicht mithelfen würde, eine temporäre Bäckerei aufzubauen. Daraus wurde vor fünf Jahren die Bäckerei Kult, die mittlerweile in Basel Globus mit ihren Broten beliefert. «Ohne einen Businessplan trafen wir einen Nerv der Zeit», sagt Gessler. «Die Leute haben Lust auf gutes Brot und echte Produkte.»

Lust auf knuspriges, verführerisch riechendes Brot. Diese hat gerade während

des Lockdowns der Corona-Pandemie viele Menschen dazu verführt, selbst Brot backen und dafür auch Sauerteig

zu backen und dafür auch Sauerteig

anzusetzen.

«Ich freue mich über alle, die selbst backen», sagt Daniel Hächler. «Sie sehen, welchen Aufwand wir treiben, und schät-

WISSENSWERT

zen unsere Produkte umso mehr.»

LANGE TEIGFÜHRUNG Dem Teig wird 12 und mehr Stunden Zeit zur Reifung gegeben.

SAUERTEIG Ein Teig auf der Basis von Wildhefen. Der Name rührt von den Essig- und Milchsäurebakterien her, die an der Reifung mitarbeiten, deren Säure dabei aber weitgehend abgebaut wird. In Frankreich nennt man ihn «levain», in Italien «lievito madre».

VORTEIG Ein kleiner Teig, der am Tag zuvor angerührt und anschliessend reifen gelassen wird, bevor er mit einer wesentlich grösseren Menge Mehl und Wasser zum eigentlichen Teig vermengt wird. Zweck: einem Brot mehr Geschmack zu verleihen.

ANZEIGE

